
还是写意
龚 静

! ! ! !《写意———龚静读画》
自 !""#年出版以来，已经
有 $年了。虽然这不是一
本热门的书，但总还有些
读者记着喜欢着。网络上
有读者自发书写的感想，
提到书中文章标题文字的
诗意。!"%"年 &月 %#日
在其时的上海书展
签售《上海细节》一
书时，还有一位中
年男子拿着《写意》
来签名。同样，!""$
年夏天在上海书展签售
《上海，与壁虎一起纳凉》，
也有读者手持《写意》来到
台前，让我惊讶之余心生
感动，在当下一个什么都
求快速和新的时代里，一
本多年前出版的书还有人
牵挂着，想来是每一个写作
者都深感温暖和欣慰的。
今年在微博，有个不

相识的博友加我，还特地
说到这本书，说他读了之
后喜欢上了中国绘画艺
术。也是在微博上遇到了
早年的系友晓凤，比我低
一届，曾经住在一个宿舍
楼层，交流并不很多，是我
知道她的样子，她记得我

的模样吧，在微博上遇到
了，原来她也读过《写意》
呢，还推荐给她的画家朋
友看，听罢欣然。
更有早些年，书尚未

出版，其中一些文章在《上
海中学生报》连载，编辑转
来了七宝中学一位女生的

信，信中她激动地描述了
她本人和同宿舍的几位同
学对这些文章的喜爱，由
此她们也爱上了绘画，后
来，还在学校的课堂里见
到了这位已考上大学专程
来此看我的女学生，清秀
伶俐的样子，课后我们还
合影留念。女学生现在应
该是工作了，或者在读研
究生？虽然之后联络不多，
但还一直记得她的样子，
希望她还是那么热爱艺术
热爱文字地追求着自己的
梦想吧。

也还记得这 $ 年里，
相识的画家朋友读了《写
意》颇为赞赏。也有不相识
的画家写信来，寄来自己
的作品照片，希望我对他
们的画作写些什么。
所有这些，都是让我

感到安慰的。对于写作者
而言，没有比读者的认同、
共鸣更好的鼓励和欣慰
了。想起生长《写意》的写
作时光，那些沉浸中西视
觉图像中伸展审美'感知
的触角的时光，触角中同
时探测着个体生命与之的
种种感怀和思绪绵延，感
知着图像背后的作者们各
个不同的生命能量，也希望
着自己的生命能与这些生
命能量交流，得到加持。回
头再看那些时光，好似自
己的生命已然在那里停留，
就停留在了《写意》中了。

书出版后，很长一段
日子很少写绘画笔记了，忽
然觉得绘画（艺术）其实是
无法用语言来表述的，图

像和文字各擅其长，审美
表达也是不同的，倘若一
幅画作需要语言的诠释才
能吸引观者的眼睛，其实
这也不是一幅好作品，绘
画等待的其实还是一双审
美的眼睛，一颗敏感的心
灵，所以，只是有机缘看

一些喜欢的作品，
就是生命中的欣悦
了。尤其在 !""&

年提起画笔自己涂
鸦，在手、画笔、

色彩和线条块面的缠绵
中，对绘画这种本质上的
手工活计更多一些体悟，
轻盈和枯瘦，沉着和质感，
斑驳和融合，美的诸多意象
和感觉正是源于一个生命
体全身心的灌注，
彼时彼刻的生命能
量与笔墨纸彩的恰
好的结合，一笔下
去容不得你反复地
修改，就是这样在那里了，
时空的气息都聚在这里，
于是，仿佛感同，慎言冷
暖，怎样的文字表达图像
是恰当的？

其实，《写意》中的这
些文字也就是这样一些交
流吧，它不单单是关于绘画
的，其实更关乎的是生命的
体悟和审美的，我以为，艺
术与生命的交融，才是人类
和艺术的关系。人能在艺术
中感悟、成长、修行，那么艺
术就不再是对象物，而是
人生活的灵性需要。
生活在当下纷繁的世
界中，每时每刻都
遭遇着许多负面能
量，不仅外部环
境，个体内部环境
也如此，这样的时

候幸好还有艺术，给人温
暖，让人透气，使人觉得
世界的美好。

!写意"""龚静读画#
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校董会的特殊成员
王 欣

! ! ! !成立于 %(%!年的上海美专
是中国较早成立校董会的学校。
在学校建立的第八年，学校为了
管理和运营的需要成立了校董
会。校董会主席为民国第一任教
育总长，时任北京大学校长的蔡
元培。蔡元培于 %(%$年在北京
神州学会发表演讲《以美育代宗
教》，主张“专尚陶养感情之术，
则莫如舍宗教而易以纯粹之美
育”。在上海的刘海粟积极响应，
于演讲发表后三个月在学校里
开设了师范科。两人在中国新文
化的探索中惺惺相惜，再加上，
蔡元培与刘海粟的姑父屠寄是
同盟会的故交，又有同事之谊，
由屠寄从中穿针引线，因而蔡元
培与刘海粟很快结成莫逆之交。
蔡元培对刘海粟的魄力和才气
十分欣赏，对刘海粟和上海美专

多有帮衬提携。
蔡元培将自己的门生和好

友都拉入了校董会，如黄炎培、
钱新之，王一亭、叶恭卓等，组成
了一个社会文化名流、政府要员
和金融家构成的充满活动能力
和能量的校
董会，为上
海美专张开
了一张有效
的人际关系
网络。与政府机构打交道主要以
校董会主席蔡元培的名义进行，
与经济有关的美专资产与债务
处理主要由担任上海银行公会
会长的钱新之负责，每位校董利
用自己的社会职务和业界威望
为学校的发展出谋划策。为适应
学校的进一步发展，上海美专在
漕河泾购得一块地准备建造更

大的校舍，校董会担当了募集资
金的重任。%())年三月的校董会
上，钱新之校董提案于当年五
月，乘远东运动会在菲律宾举行
之际，由学校先期筹备现代名家
画展，携往彼邦展览，出售作品，

为建新校舍
募集资金。
王一亭校董
为筹建新校
舍和美术馆

捐画二十件，以资提倡。校董会的
建立减轻了刘海粟肩上的重担，尤
其是经济上的压力。在校董会成立
的上一年，在呈交给江苏省教育
厅的一份报告中还写明，学校的开
办费和经营费需要由刘海粟和其
父亲负责。校董会的强大职能使学
校规避了许多风险，并将触角深入
到了社会的权力关系网络中。

从 %())年起，校董会的成
员结构发生了一些变化，蔡元培
依然是校董会主席。但此时城市
环境与政商结构有很大变化，蔡
元培的健康也越来越差，以蔡元
培为中心的董事会组成结构开始
松动。黄炎培等人早已退出，王一
亭也于%()&年去世。孙科、吴铁城、
孔祥熙、杜月笙等政府官员和帮会
头目加入，在政商和帮会的联动
中继续为学校的发展奔走。%()$
年抗战爆发，随着国民政府撤离
南京，在政府中任职的校董会成
员纷纷撤往西南。由于主要成员
的离散，校董会无法正常运作，名
存实亡。%(#"年校董会主席蔡元

培在香港去世。
刘海粟常

有惊人之举$明

天请看本栏%

十日谈
上海美专春秋

阴在内
王 莉

! ! ! !阴在内! 阳之守也" 阳在外! 阴之

使也#

"""!黄帝内经素问&阴阳应象

大论#

人体有阴阳二
气，阴阳是对立的，
又是互根的。所谓
互根，即互相依赖，
相互为用。
唐代医学家王冰曾这样解说阴阳互

根：“阳气根于阴，阴气根于阳，无阴则阳
无以生，无阳则阴无以化”，阳气从阴
精中化生而来，阴精又在阳气的作用下
不断产生进而得到补充，二者相依为
命，谁也离不开谁。

俗语说男主外，女主内，阳动在
外，就像阴精的役使，完成各种使命；
阴静守内，是阳气活动坚实的内在保

障。二者相互谐
调，各得其所，机
体就会展现出勃勃
生机。

从这个角度
讲，只有阴精充

足，阳气才会旺盛；只有阳气旺盛，阴
精的修复才能得到保障。因此，养阴即
是养阳，养阳即是养阴，两者须兼顾而
不可偏废。相反，其中任何一方受损，
必然会影响到另一方而出现一损俱损
的结果。
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! ! ! !“看岸”也有人叫“听岸”，在一百年前的长兴岛是一
个特殊的词汇，它喻意日日夜夜守在长江的堤岸上，看
风暴潮头冲击中的岸有没有溃堤决口，听高潮位浸泡
后的岸有没有管涌渗漏。这两个词汇引申的意义和看
岸人脖子上挂的那一面报急的铜锣，组
成了一个人的忠诚和守则。
潘家沙的北大堤护卫着几千亩良

田和两三百户人家。选玉林看岸，是因
为玉林年轻人好，而且他爹也是一个
好人，认识他爷爷的人都说，他爷爷人
更好。看岸这个活，只有潮落后的时间
才可以回家吃饭睡觉。每天 %!个时辰
里，潮涨两次潮落两次。玉林觉得应该
对得起大家共同承担的粮饷，带了饭
两三天才回家一次，困了，就头枕着铜
锣睡在岸坡上的稻草堆里。已经怀有
身孕的妻子心疼他，说：我们在岸上搭
一个环洞舍吧，我给你烧烧饭，热汤热
水的才像一个家嘛。
北大堤上风大，玉林选在这段废弃的堤岸上搭了

一个环洞舍。这段岸离北大堤不到百丈，东西长有半里，
北坡下面是河沟，南坡下面就是大片的田地。这里芦苇
成荫竹子成林，水杨树苦莲树梧桐树遮天蔽日，潘家沙
人把这里叫芦堤，因为弃岸无路，连放牛的赶鸭的也
走不到这里，芦堤便成了鸟的天堂，蛇和老鼠的乐园。
农历三月，玉林的儿子出生了。这是长兴岛万物

葱茏的时节，芦堤上，风的声音和鸟的啁啾，都让玉
林感到欣喜。这天夜潮退去后，玉林放心睡了，在梦
里，他仿佛听到了儿子的哭声，最后是女人惊恐的叫
声把他惊醒了，油灯的光亮里，一只半尺长的老鼠正
在咬婴儿的鼻子！
第二天，夜晚来临的时候，被咬掉了鼻子的儿子因

为疼痛和高烧，死了，依照风俗，他把儿子送到了北大
堤外的长江里。正是潮落的时候，儿子就浮在芦苇的梢
头，久久不去。这是一个无法入睡的夜晚，玉林就坐在
环洞舍的门口，听老鼠的吱吱的叫声，任它们把自己的
心撕碎。从来没有像今天，玉林这样对老鼠深恶痛绝。
他是天生不怕老鼠的，念佛的奶奶搬来潘家沙以后说：
这老鼠，一定是我们的同乡嘞。

滩涂成岛，老鼠来源于船和船捎带来的货物中。
都是外来的“移民”，潘家沙人对老鼠相对宽容，家里养
的大都是冬猫，温柔得和水一样，起的作用最多是吓老

鼠。因此，不只是芦堤上，在整个潘家
沙，老鼠泛滥成灾。

天亮了，玉林的眼睛里布满了血
丝，他扶起晕厥的妻子，“理一理，
我们搬回家住吧。”就在女人理东西的

时候，玉林把依附在树枝上的赤豆藤拉下来，一粒一
粒剥在手里，然后，折一把芦苇开始找老鼠。芦堤上
的老鼠不避人，玉林看到公鼠就用芦苇压上去，用脚踩
住老鼠，然后往它的肛门里塞进一粒赤豆。半个时辰，
他抓了几十只老鼠，塞了几十粒赤豆，被玉林放走的老
鼠，以为侥幸逃脱，几步远的地方还跳起来示威。

不到一个时辰，公鼠因为“膨胀”而追逐母鼠，
最终把母鼠咬死，一部分公鼠为保护母鼠而开始公鼠
间的撕咬，整个芦堤上老鼠乱串，叫声四起，到午后
玉林夫妻俩离开环洞舍的时候，芦堤上到处都是老鼠
血淋淋的尸体。
芦堤上的灾难还在蔓延，猫头鹰在哭啼叫了几个

夜晚后，飞走了；落下来能让树的梢头在无风的时候沉
下去的麻雀群，因为看到同类啄食了死鼠身上爬出的
蛆虫而死亡后，也飞走了。这年夏末秋后，芦堤的南圩
里，棉花因为棉铃虫减产，稻子因为稻飞虱歉收……

从《赤壁赋》到《野草》
"""中国散文诗流变

顾 骧

! ! ! !散文诗在
历史新时期的
八十年代曾一
度中兴，旋即
沉寂，个中缘
由，值得探讨。
近代意义的散文诗开创人是法国贝

尔特朗（亦译帕特兰）。正式为散文诗命
名，并以他的创作实践，为这种新诗体奠
基的是法国象征派诗人波德莱尔。波德
莱尔在审美范式作了一场革命，将“丑”
并入艺术的审美范畴。应该看到，波德莱
尔“发掘恶中之美”，“丑中之美”的美学
观念，与同一时代在欧洲对于人
的第二次重新发现的文化思潮，
与柏格森、尼采的生命哲学，与弗
洛伊德的精神现象学、与后期印
象派之后的现代艺术流派，是一
脉相承的。波德莱尔、屠格涅夫、
王尔德、尼采应为十九世纪散文诗大家，
二十世纪当为泰戈尔、纪德、纪伯伦、普
里什文等。
在中国最早尝试散文诗写作的是刘

半农，而鲁迅的《野草》则是中国散文诗
至今无人超越的一座艺术高峰，是世界
散文诗艺术宝库中耀眼的篇章。鲁迅放
诸世界散文诗大家之列毫不逊色。《野
草》 对宇宙生命意志和生命意识的探
索，对中国民族命运与国民性的思考和
解剖，博大而深邃。他成功地运用了多
种创作手法创造了一个完整的艺术世

界。 《野草》
是中国散文
诗史空前绝
后的经典之
作。这是中国
文学的骄傲，

也是中国文学的悲哀。
我经常在脑中萦绕一个问题：散文

诗这一西方艺术“舶来品”，如何与中国
诗歌的“国粹”相衔接，继鲁迅之后，创造
出一条具有中国民族特色艺术新品种来
呢？中国这个诗歌大国，怎么会没有散文
诗的艺术资源呢？原来，中国散文诗艺术

资源被忽略了，被忽视了。我们一
提中国诗歌，就历数它的源头《诗
经》、《楚辞》，诗歌的发展历程就
是唐诗、宋词、元曲。而“赋”呢，被
人们小觑了。其实汉魏六朝的小
赋，不少是抒情散文诗。继之的

宋·苏东坡的《赤壁赋》，融儒释道文化于
一炉，诘究宇宙人生终结之恒远，写景、
抒情、谈玄结合贴切，语言精美，疏朗自
然，则是难得一首散文诗上乘之作。
何谓散文诗？人言言殊，至今仍无公

认的文体范式。有人谓是诗侵入散文园
地，定位还在诗；有人谓是诗化的散文，
将之列入散文序列。散文诗非驴非马，亦
驴亦马。这一方面表明散文诗问题有待
进一步规范；另一方面表明，散文诗这一
艺术题材尚有极大自由创造的空间，与
任意驰骋的余地。散文诗大有可为。
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! ! ! !这是在荷兰哈勒姆种植区的一
场东雪，十五年前的速写至今令我回
味，白雪覆盖了大地，仿佛有谁不
着痕迹地抹去了一年的风景。没有
雪的时候，除了辛勤的农人和好奇
的孩子，很少有人愿意触碰泥土。
可一旦降雪，无论谁都会有从地上
拢一个雪团子玩玩的冲动。在大部分
人眼中，白雪是纯洁的。在我心中，它
更有净化的神奇功能。难道你不觉得
雪后的空气格外清新？

还记得电影《后天》的结局———暴雪过去，宇
航员从空间站上眺望着一个干净得仿佛涅槃的地
球———看到那儿的时候，我特别有共鸣。而民间那
些经过数百年实践证明，将“冬雪”与“收成”联
系在一起的俗谚，则从一个侧面证明了这种观点的科
学性。

遗憾的是，上海很少下大雪。雪片儿在半空中，
就被城市的热力融成了雨水。我的好些外国朋友都
说，上海很美，就是灰尘太多。是因为没有雪净化的
缘故么？我暗自思忖。如果城市的街道上一点儿纸屑
也没有，就像一片没有瑕疵的雪地，大概大家会更珍
惜，小心翼翼地维护那让人心情舒畅的无瑕。“美丽

家园”的建设，摩登建筑固然锦上添花，而所到之处
如家般的洁净则或许是一大必要条件呢。

!像泥土一样生长"之二十四#雪后
(油画) $%%!$%%㎝


